
地产高端访谈地产高端访谈

“儿子，我们家早就不用

为钱发愁，你年纪也不小了，

何必还要这么辛苦打拼，把

公司做得更大呢？”

“娘啊，好比你儿子开着

辆宝马车，但身边一辆辆性

能不如我的车子都狂踩油门

超 到 前 面 去 了 ，我 能 甘 心

吗？现在人家请你儿子赴

宴，还能坐主桌，要是不上

进，用不了多久就只能坐次

桌，到最后甚至都没人邀请

了。”

这是滨江集团掌门人戚

金兴跟钱报记者讲的一个段

子。虽然是玩笑话，却表明

了这位56岁的“风云浙商”，

继续开拓进取的心志。

与 90 岁才退休的李嘉

诚相比，老戚实在还年轻得

很。如同挂在李嘉诚的办公

室、一代名臣左宗棠所写的

对联——“发上等愿，结中等

缘，享下等福；择高处立、寻

平处住，向宽处行”，2018

年将是戚金兴发上等愿、择

高处立的一年：滨江将在今

年冲击千亿销售额，争夺杭

州市场第一，实现腾飞。

戚金兴的2018：千亿、腾飞、再出发戚金兴的2018：千亿、腾飞、再出发
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关键词：千亿
厚积薄发，提前冲刺

销售额突破千亿，其实早就摆上了滨江的日程。

变化在于，从戚金兴两年前说的 2021 年，到去年说的

2019年，再到现在说的2018年实现千亿目标，这张日程表可

谓大大提速。

就外部原因而言，房地产行业的集中度，正在以惊人的速

度上升。中国产业信息的数据显示，排名全国前 10、前 30 的

房企，市场占有率从 2016 年的 18.7%和 29.4%迅速上升到

2017 年的 27.9%和 43.6%。千亿房企则从 2016 年的 12 家新

增为2017年的17家。

就滨江自身而言，冲刺千亿则是厚积薄发。2017 年，滨

江的合同销售额已达615亿元，同时土地储备大增。

“去年我们通过自己拿地、收购、合作、旧城改造等方式，

获取了 20个项目。今年到目前为止，也已经拿了 8个项目。”

戚金兴说，滨江现在的货值达 2200 亿，这为今年冲刺千亿奠

定了基础。

在老戚看来，滨江有几个里程碑意义的时刻：2002年开发的

金色海岸是滨江品质和品牌的里程碑；2008年上市是公司发

展的里程碑；而今年如突破千亿，则将是滨江规模上的里程碑。

关键词：第一
杭州又成滨江主战场

在千亿布局中，戚金兴心中自有沙盘，已推演多时。

“杭州要保证300亿，上海、深圳、温州、湖州、义乌等重镇

保证300亿，剩下的交给其他城市完成。”

这也意味着，大本营杭州再次成为滨江的主战场。过去

两年，滨江加速全国布局，上海、深圳都曾成为滨江主战场，而

杭州是根据地。但随着调控持续，今年一线城市房地产市场

有所下滑，杭州这样的热点二线城市聚焦了全国房企的目光。

生于斯长于斯的戚金兴，对家乡的房地产市场十分看

好。“杭州城中村改造的力度，人口的净流入，以及互联网等新

经济的发达程度，对于房地产市场都是有力的支撑。”

老戚笑着说，一个最直观的感受，就是滨江招聘时，应聘的

人才很多来自外地，他们没有选择一线城市，而是选择了杭州。

“他们觉得杭州是座网红城市，来杭州工作是值得骄傲的。”

过去，在杭州房地产市场的三驾马车中，长期保持着绿城第

一、滨江第二、万科第三这样的排名。滨江曾有机会拿第一，但

戚金兴却不愿意跑到“老大哥”绿城身前，故意放慢脚步。“很

多人说滨江甘当千年老二。但我尊重宋总（宋卫平），在品质上过

去滨江向绿城学习了很多。这位老大哥也很重视我。所以过

去有绿城这面大旗撑着，我也乐得躲在后头。”

然而，去年这一格局被打破了，绿城多年来第一次在杭州

市场让出榜首。“既然格局打破了，今年滨江就必须争第一

了。不然对不起我的团队，他们兵强马壮，战斗力强，我必须

给他们一个在家乡父老面前争夺荣耀的机会。”

事实上，去年滨江就已将拿地重心放在大本营杭州，仅在

萧山就拿了四宗地，且入股多个项目。此外，去年滨江集团

25 周年生日会上，戚金兴还透露滨江将接手杭州 14 个旧城

改造项目，体量近300万m2。

而据杭州透明售房网的数据，2018 年 1 月和 2 月的在杭

房企月度销售金额榜单上，滨江均位居第一。

关键词：品质
脚踏实地，保持再出发的心态

如果说销售额冲千亿、杭州市场争第一、实现企业腾飞是

戚金兴的目标，那么，实现目标的过程中，滨江不改其“工程

师”文化：脚踏实地，专注品质。

“企业要腾飞，但必须一步一个脚印，滨江人要保持一种

再出发的心态。”戚金兴说。

规模的扩大，意味着管理必须更加精细，产品也必须标准

化。过去，滨江的精装修产品根据不同定位，分为 A+、A、

A-、B+等不同标准，而随着滨江旗下的项目数量大增，管理

半径从区域走向全国，滨江的产品经历了标准细化的过程。

戚金兴透露，仅精装修一项，就细化为33种版本，园林产

品、社区配套也有很多种标准，不同项目都可以找到一种最适

合的标准组合。

然而，区别于其他规模房企的标准化，滨江的每一种产品

标准都远高于行业水平。“滨江一直坚持做行业品质的引领

者，不管规模变多大，这一点不能变。”戚金兴对此很有信心。

标准细化的同时，滨江的高端项目承担了创新中心的功

能，将创新的成果持续地用于标准的提升之中。

让戚金兴满意的是，“滨江的市场认可度非常高。同样是新

房，在限价的情况下滨江产品卖得更快；同样是二手房，滨江的房

子可以卖得更贵；交付时，投诉率基本为零。滨江的行业认可度

也很高，产品受到同行认可，合作中也愿意由滨江操盘。”

更让戚金兴高兴的是，优秀的工程师特别愿意去滨江工作，

工程精英的大量储备保证了急速扩张中，品质不会受到影响。

“我觉得‘房住不炒’，就像是给滨江打的一个最佳广告，

‘房住不炒’的市场，特别适合注重品质、服务的房企发展，滨

江的高品质产品，就是用来住的。”

关键词：社会责任
养老、长租公寓和做慈善

今年是改革开放 40 周年，也是 1998 年开始的住房制度

改革20周年。戚金兴回顾过去近40年的经历，深深感慨，正

是改革开放让他实现了人生价值。

戚金兴1980年就参加了工作，通过勤奋学习和刻苦钻研

成为建筑工程行业的业务骨干。“滨江对于品质的专注，源于

我对建筑工程的喜爱。”

1992 年滨江成立。1998 年住房制度改革，这一年，滨江

被建设部评为 49 家试点企业之一，次年成功转制，插上了起

飞的翅膀。随后，滨江经历了房地产的黄金时代，并在 2008

年成功上市。品质坚守之下，滨江成为浙江房地产的一块金

字招牌，而戚金兴本人也获得了诸多荣誉，并在今年获得了

“风云浙商”的殊荣，这也是房地产行业入选的第一人。

戚金兴说，自己取得的成就，受益于国家，受益于社会，而

企业做大做强，要用来回馈社会。

在“租购并举”被提出之后，滨江积极响应国家号召，进入

长租公寓市场，今年成立了“暖屋”有限公司。“我们打算用10

年时间，自持10万套高品质的长租公寓。就算滨粉买不起滨

江房，也要让他们租得起。”

此外，滨江还将进入养老领域。“滨江会探索自己的养老

模式，我们会在适合颐养度假的城市，在滨江自己的项目中自

持一部分，让滨粉可以全国度假式养老。”

戚金兴还热衷公益事业。去年开始，滨江投入 3000 万

元，用三年时间在大凉山捐建25所幼儿园和学校，授人以渔。

56 岁的老戚仍年轻，他把自己的日程排得满满的，并乐

此不疲。

改革开放将继续前行，戚金兴也依然在路上。他觉得自

己很幸福。

“幸福，不是吃喝玩乐，而是带领团队发挥出最大的能量，

为社会创造财富和价值，并回馈社会，得到社会的认可。”这是

戚金兴对幸福的理解。
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